

¿Demasiada democracia?

SÁBADO 11 DE JUNIO DE 2011



Por David Ochoa

En Ecuador no hay una democracia idealista, en la que tienen el mismo peso la opinión la decisión de todos los ciudadanos por igual. Lo que tenemos en realidad es varios grupos de poder (varias "élites") tomando decisiones sobre el destino de la sociedad, mientras la mayoría de ciudadanos sólo avalan las posiciones de una u otra élite, tanto en las urnas como en la llamada opinión pública. Es lo que Robert Dahl llama una "poliarquía", un gobierno de muchos, no una democracia.

Esta teoría de "élites gobernando" no es el discurso sabatino de los "poderes fácticos". De hecho, quienes detentan ahora el poder político también son una élite, principalmente profesores de la FLACSO, ex alumnos de la UCSG y docentes cuencanos, en el caso de Alianza País. Durante estos cuatro años, con mayor o menor medida -y con estrategias de todo tipo-, esa élite ha conseguido que la mayoría de la población valide sus propuestas. Tal vez el apoyo popular haya menguado, pero es innegable que sigue existiendo y es ampliamente mayor al de otras alternativas.

En una poliarquía confluyen componentes de liberalismo, de republicanismo y, también, de democracia, que se combinan de manera variable y dinámica según el lugar y la época. El componente liberal defiende la existencia de libertades inherentes al ser humano y rechaza la invasión del Estado en la libertad individual. Los postulados de la república son, básicamente, el sistema de pesos y contrapesos y la sujeción a la ley (el "rule of law" de los gringos). La vertiente democrática defiende que toda decisión sea tomada por la mayoría de la población.

En la poliarquía de EE.UU., el componente liberal es muy fuerte, seguido del republicano, mientras que el democrático es relativamente débil. Los franceses valoran más los principios democráticos y republicanos, en desmedro del liberalismo. A diferencia de esas poliarquías centenarias y muy institucionalizadas, en nuestras poliarquías latinoamericanas y tropicales destaca la vertiente democrática.

Nuestro Ecuador tiene un alto componente democrático, pero menos nivel de republicanismo y liberalismo. Esta amalgama no es reciente ni originada por la Revolución Ciudadana, sino probablemente es su causa: es el apoyo popular el que puso a Correa en el Gobierno y el que lo sostiene desde entonces. La democracia llevó a Montecristi a permitir el voto de migrantes, jóvenes, militares, policías y presos; a asignar recursos para campañas electorales y a prohibir la publicidad electoral privada; y también a establecer instituciones como el Consejo de Participación Ciudadana, las comisiones ciudadanas de selección o los consejos nacionales de igualdad, a los que se accede por sorteo o rotación que son mecanismos de selección de autoridades reconocidos por la teoría de la democracia, junto con el mecanismo de elección popular.

El primer gobierno de Correa comenzó con un fuerte componente liberal. Gabriela Calderón enumeró, hace algunos meses, medidas liberales promovidas por Correa como: eliminar la agremiación obligatoria, suprimir el permiso de salida del país, reconocer la unión homosexual, reducir las penas para "mulas", etc. Pero desde la limitación al alcohol, las prohibiciones comienzan a aparecer en los compromisos SIGOB...

No creo que la pasada Consulta Popular haya lesionado la vertiente republicana, porque en muchos países el Ejecutivo participa del Consejo de la Judicatura y la administración de la Función Judicial no es lo mismo que la administración de justicia: El Consejo de la Judicatura no decide quién es inocente o culpable. El delegado de Correa al Consejo transitorio lleva a pensar que su prioridad será la modernización y automatización de los juzgados.

Creo que el resultado de la Consulta Popular no muestra un rechazo al Presidente Correa, sino el temor (justificado o no) de que a fuerza de democracia -de votos- se reduzca la vertiente liberal. El reto de la Asamblea Nacional (y de los concejos municipales para la pregunta sobre animales y espectáculos) es preservar las libertades individuales sin burlar la decisión popular: el enriquecimiento no puede implicar presunción de culpabilidad; la definición de qué es un "medio de comunicación nacional", quién es un "director" o cuándo un accionista es "principal" debe estar claramente establecido en la Ley. Llevar la no afiliación al IESS ante los jueces puede ser positivo, porque actualmente el IESS resuelve denuncias inclusive a veces sin oír a la parte acusada.

- [Marcar en Delicious](#)
- [Recomendar en Facebook](#)
- [Compartir con Stumblers](#)
- [Enviar a Tumblr](#)
- [Twitter](#)

"Pachakutik votará contra ley que coarte libertad de expresión"

Diana Atamaint, asambleísta de Pachakutik, le dice a Jorge Ortiz que el movimiento indígena se opondrá, y no dará sus votos, a una ley de comunicación que le dé mayoría al Gobierno en consejo de regulación de medios.

ÚLTIMAS NOTICIAS NOTICIAS MÁS LEÍDAS



Iván Hurtado: "Soy el Nº 1"
Martes 14 de junio de 2011



Asamblea aprueba cambios en Ley de Control del Tabaco
Martes 14 de junio de 2011



Pedro Quiñónez: "No mendigo estar en la selección"
Martes 14 de junio de 2011



Ecuador requiere la inversión de la Unión Europea
Martes 14 de junio de 2011



Apple lanza a la venta en EEUU iPhones desbloqueados
Martes 14 de junio de 2011



Austria suspende plan para vender cumbres de montañas
Martes 14 de junio de 2011

Univision MasterCard

Tarjeta Prepagada Segura de Compras en Tiendas o por Internet. Obtenla!
www.univisiontarjeta.com

Rafael Correa: Entrevista

A Solas con Rafael Correa ¿Qué pasó en realidad en Ecuador?
Actualidad.RT.com

Envía dinero a Ecuador

Ahorra tiempo. Envía por Internet. Pago en ventanilla o pago a cuenta.
www.xoom.com/ecuador

Llamar a Ecuador

La Mejor Calidad y el Mejor Precio desde su celular, casa y oficina
www.MultiPhone.net

Anuncios GOOG



La Republica
larepublica_ec

#Deportes Iván Hurtado: "Soy el Nº 1" <http://bit.ly/kMPJUg> #Ecuador
34 minutos ago · reply · retweet · favorite

#Politica Asamblea aprueba cambios en Ley de Control del Tabaco <http://bit.ly/inFqhd> #Ecuador
38 minutos ago · reply · retweet · favorite

#Deportes Pedro Quiñónez: "No mendigo estar en la selección" <http://bit.ly/jRUIYG> #Ecuador
40 minutos ago · reply · retweet · favorite

2011 © La Republica. Todos los derechos reservados. by **STVDIO**

Añadir Comentario

@cosasecuador, puede escribirnos a cjijon@larepublica.ec
47 minutos ago · [reply](#) · [retweet](#) · [favorite](#)

@carilulu, puedes escribirnos a cjijon@larepublica.ec
48 minutos ago · [reply](#) · [retweet](#) · [favorite](#)

